
ЧИТАЛЬНЫЙ ЗАЛ "

—              р J". У. /7р о летарии всех стран, соединяйтесь!

/ ЛЕНИНГРАДОК™

Орган Комитета ВКП(б) Ленинградского Государственного Университета им. А. С. БУБНОВА

ГОД ИЗДАНИЯ восьмой

30 ДЕКАБРЯ

1936 Г.

№ 35 (270)

Ленинград, «164», Университет,
Редакция-   Телеф. 2-74-53

На общегородском собрании студенческого актива
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22 декабря на общегород-
ском собрании студенческого

актива пред. Комитета по выс-

шей школе при СНК СССР
тов. И. И. Межлаук сделал

доклад о выполнении поста-

новления СНК СССР и ЦК
ВКП(б) от 23 июня 1936 г.

„о работе высших учебных
заведений , и о руководстве

высшей школой".

— Наряду с хорошими

примерами, — говорит

тов. Межлаук, — мы обнару-
жили в ленинградских вузах

много серьезных недостатков.

До сих пор очень плохо об-
стоит дело с дисциплиной.

Так, например, в химико-

технологическом институте

на лекции Вересаева, по по-

литэкономии из 160 человек

присутствовало только 80.

В Индустриальном инсти-

туте существует среди сту-

дентов обычай — ходить на

лекции по очереди и лишь

для того, чтобы аудитория

не была пуста совсем.

Но не только в непосеще-

нии занятий    выражается от-

--■оу -ТС - ТЬ ' ПС  іі,НСЦ nil Л і-і і-і Ьі .   li'cl Л С і\ "

циях, практических занятиях

студенты ведут себя часто

совершенно недопустимо. Это
не только показатель плохо-

го отношения студентов к сво-

им обязанностям, но и пока-

затель плохого руководства
учебной жизнью. Примером
собственного бессилия яв-

ляется выдержка из прото-

кола заседания Совета ЛИИ—

„студенты занимаются на за-

нятиях чем угодно и даже

спят на столах".

Далее т. Межлаук указал

на полное отсутствие контро-

ля за дисциплиной со сторо-

ны общественных организа-

ций и на отсутствие опера-

тивного учета посещения за-

нятий   в большинстве   вузов.

В советской высшей шко-

ле посещение занятий и стро-

гое соблюдение учебной дис-

циплины, — заявил т. Меж-
лаук, — является безусловно
обязательным. Не посещающие

занятий студенты должны рас-

сматриваться, как прогуль-

щики. Группы, как админи-

стративно-учебные единицы,

должны быть восстановлены

там, где они разрушены, и

старосты должны вести учет

посещения занятий.

Основное внимание адми-

нистрации и всех обществен-
ных организаций вузов долж-

но быть направлено на соз-

дание настоящей дисциплины

в советской    высшей  школе.

Далее, т. Межлаук указал

на целый   ряд недостатков в

ческих занятий и консульта-

ций и отметкх-"-Случат>".. пере-

грузки я а многих кур-га^

сверх требуемых постановле-

нием норм. Совершенно не-

правильно понимается во мно-

гих вузах вопрос о контроле

над самостоятельной работой
студентов. Думают, что если

запрещено вести текущий
учет успеваемости, ставить

оценки, то не надо и контро-

ка на бедность>а трудности,    ЬШІДШ^М ^б^WTil^OT  0У$ЗВ0И   КаОЫ
-u-дад-жіга быть изгнЭігачі3.лра#- !~*і^7

лировать, как работает сту-

дент. Опрос, контроль за ра-
ботой студента над учебным
материалом должен быть.

Касаясь вопросов быта,
т. Межлаук отметил, что во

многих общежитиях условия

жизни студентов еще очень

плохие. Некоторые директора

не обращают на это никакого

внимания. Но в том, что сту-

денты живут плохо отчасти

виноваты и они сами. Надо
требовать от администрации

обеспечения нормальных бы-
товых условий.

В годы нужды и лишений,
когда нужно было напрягать

все силы на обеспечение по-

беды социализма в нашей
стране, — говорит т. Межлаук,
— в людях советской страны

выработалась замечательная

черта пролетарского благо-
родства —-во многом отказы-

вать себе лично в условиях

общих трудностей. Это заме-

чательное качество всего со-

ветского народа и нашей мо-

лодежи некоторые бюрокра-
ты исполь^.

делают для улучшения быто-
вых условий студентов. Став-

Студенты,  научные   работники, рабочие  и слу-
жащие ЛГУ, вместе со всем народом СССР, глу-

боко возмущены   наглой   провокацией фашист-
ских пиратов.

Мы требуем принятия решительных мер
Сталинская Конституция,

конституция социализма, вы-

разила собой блестящие по-

беды народов нашей роди-

ны; в ней записано то, что

уже завоевано трудящимися

под руководством ВКП(б) и ее

гениального вождя т. Сталина.
Сталинская Конституция

вселяет в нас чувство уве-

ренности в нашем великом де-

ле, чувство гордости за свою

родину.

Наши победы, записанные

в сталинской Конституции,
победы, которыми гордится

не только наш народ, но и

все трудящееся и эксплуати-

руемое человечество.

Одновременно наша кон-

ституция вызывает ненависть

и страх врагов народа — фа-
шистских варваров. Они пы-

таются помешать мирному

строительству социализма в

нашей стране, строительству

счастливой и радостной жиз-

Г(і   vjp    их,     Ол'И      ОЛГЯНЛЗ-ЗѴ^ОТ      РППѴО-

кации и готовятся к интер-

венции. Вместе со всем наро-

дам Советского Союза мы

«лубоко возмущены подлым

поступком фашистских пи-

ратов потопивших советский
теплоход „Комсомол". Мы
требуем от нашего прави-

тельства принятия решитель-

ных мер для обеспечения
безопасности наших кораблей.

Мы присоединяемся к при-

зыву рабочих завода имени

Менжинского — дать стране

150.000 летчиков. Даем стра-

не обещание подготовить из

нашей студенческой среды

Парашютистов и летчиков,

смеющих дать отпор всем

тем, кто осмелится посягнуть

на границы нашей великой
родины.

Да здравствует ВКП(б)—

организатор всемирно-исто-

рических побед социализма

в нашей стране!

Из   резолюции   Общего
«^          ооЯіадч-.ч ГПГ Ф^

тики работы советской высшей
школы. Надо, чтобы сами

студенты помогли руководи-

телям своих вузов ликвиди-

ровать позорное отставание

бытовых условий от общего
материального и культурного

уровня страны.

По материалам стенной печати

ТРЕВОЖНЫЕ   СИГНАЛЫ
С 10 января 1937 г. начнут-

ся экзамены за I семестр

1936/37 учебного года. Одна-
ко, до сих пор с организа-

цией учебного процесса дело

обстоит на многих факуль-
тетах неблагополучно.

Совершенно правильно ста-

вит вопрос стенгазета химфа-
ка— „Катализатор" о том, что

на химфаке много тревожных

сигналов, говорящих о том,

что сессия может дать пло-

хие результаты. В двух ста-

тьях газета говорит о полном

самотеке в организации само-

стоятельной работы -студен-

тов. Газета пишет, что „срыв

консультаций и отсутствие

их свидетельствует об отсут-

ствии самостоятельной рабо-
ты студентов". Совершенно
правильно задает вопрос га-

зета деканату: „Почему у 3-го
курса до сих пор не нача-

лись консультации по физи-
ческой химии и по органике...,

почему до сих пор срывается

консультации проф.   ТайпалеІСССР    тов. И.   И.   Межлаук
и проф. Жукова?"                    , дал ясный   ответ . ;)Если   по_

В экзаменационную сессию

мы   будем   иметь   плачевные

итоги, если не организуем

по настоящему самостоятель-

ную работу — пишет стенгазе-

та. „Вопрос о самостоятель-

ной работе студентов имеет

решающее значение. Отсут-
ствие ежедневного контроля

без 'сомнения действует раз-

лагающе на студентов, не

имеющих плана самостоятель-

ных занятий, недостаточно

сознательно относящихся к

работе над собой".
Надобно спросить: почему

деканат предоставил самоте-

ку один из важнейших участ-

ков работы?

Химфак, к сожалению, не

исключение. И на других фа-
культетах контроль самостоя-

тельной работы студентов от-

сутствует.

Председатель комитета по

Высшей     школе     при    СНК

становление Партии и Прави-

тельства запрещает ведение

текущего учета успеваемости,

то это не значит, что не надо

контролировать. Опрос, кон-

троль за работой студента

должен   вестись ежедневно".

Руководителям факультета

надо немедленно исправить

эту ошибку и использовать

оставшееся время для серьез-

ной подготовки к экзамена-

ционной сессии. Не только

руководителей химфака, но и

других факультетов ЛГУ ка-

саются сигналы стенгазеты

„Катализатор".

А. Як.

Рабочие и служащие ин-

ститута прикладной физики
при ЛГУ, на митинге, посвя-

щенном подлому потоплению

советского теплохода „Ком-
сомол", единодушно приняли

следующую резолюцию:

Величайшую радость и сча-

стье народов Советского Сою-
за, только что принявших но-

вую Сталинскую Конститу-
цию, фашистские пираты пы-

таются омрачить— они уни-

чтожили наш теплоход ком-
сомол".

Фашистские поджигатели и

провокаторы, убивающие ис-

панских женщин и детей,
разрушающие культуру и про-

воцирующие войну, —думают,

что их новое преступление

останется безнаказанным.
Советский    Союз   стал мо-

гучей, великой социалисти-

ческой державой. Все попыт-

кифашистских провокаторов
обречены на неудачу.

Мы просим Советское Пра-
вительство принять самые

решительные меры для обуз-
дания испанских фашистов и

их покровителей.

Мы присоединяемся к пред-

ложению о создании фонда
постройки пяти крейсеров и

десяти те.плоходов и вносим

в этот фонд половину днев-

ного заработка.

Мы беспредельно доверяем

нашему правительству, — по-

этому любые меры, какими

правительство решит отве-

тить на наглую вылазку фа-
шистских пиратов, будут на-

ми единодушно поддержаны.

СРЫВАЮТ ПЕРЕПИСЬ
Двенадцать человек, из

числа студентов ЛГУ изъ-

явивших желание участво-

вать во всесоюзной пере-

писи 1937 года, до сих пор,

несмотря на многочислен-

ные повестки, не являлись

ни на одно инструктивное

собрание.

Большинство из них—

Чехович, Гусятников П.,
Гельмбрехт И., Недригай-
лова Н., Бездель (физфак),
Мартыненко М., Лемкулов,

Гусев В., Сластников Г.
— избрало тактику молча-

ния, а студенты ГПГ фа-
культета Соколов Л. И.
и Михайлова X. К. заявили,

что они на перепись не

пойдут.

Надо принять самые стро-

гие меры в отношении

срывщиков важнейшего го-

сударственного мероприя-

тия.

Якин.
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Товарищам студентам и профес-
сорам Лен. гос. университета,

Барселона, 28 ноября 1936 г.

Дорогие товарища!

Ваше письлго, как и все, что прибывает из Вашей страны,

мы встретили с большой радостью. Оно побуждает нас к

дальнейшей борьбе. Мы внимательно прочитали ею и нашли,

что частично оно недостаточно правильно говорит о нашем

положении, в особенности в отношении дисциплины. Поэтоліу
ліы решили вам написать о толі, что есть в действитель-
ности.

Мы являемся членами Объединенной социалистической
партии Каталонии и сознаем свой доли Большинство из

членов нашей партии находится на фронте. Мы лично по

партийным обязанностям должны оставаться в Барселоне.
В первое время борьбы недисциплинированность у нас

была очень велика. На Майоркском фронте (на островах)
редко можно было встретить не спящих и не курящих.

Был случай, когда часовые у четырех пулеметов были най-
дены поздней ночью спящими. Правда, среди них не было
членов социалистической партии.

Но все это прошло. И мч уверяем, что это положение

изменили сами милиционеры. Они сознают теперь свою от-

ветственность и мы убеждены, что не встретилі сейчас
спящих на посту. Дисциплина все более и более укрепляется.

Даже товарищи анархисты, наиболее недисциплинированные,
поняли ее необходилгость.

Полющь совещеких рабочих продуктами и одеждой на-

шим женщиналі и детям помогает нам в борьбе с фашиз-
мом. Вы не можете себе представить, как мы рады видеть
советский флаг в наших гаванях. Продолжайте же посылать

продукты и одежду, которые так необходиліы нам и будьте
уверены в нашей победе.

Ваши демонстрации в 19-ю годовщину Октябрьской
революции были грандиозны, мы в этом не сомневаемся. Но
вы не можете себе вообразись какова была демонстрация в

этот день в Барселоне. Тысщи флагов! Товарищи анархисты

выразили желание итти на оелгонстрацию вместе со всеми

для того, чтобы показать свое восхищение великим совет-

ским народом. Все это трудно передать словами. Четыре
часа продолжался парад! Демонстрация в Барселоне в годов-
щину вашей революции показала солидарность всех обще-
ственных- сил с Советскилі Союзолі.

Анархисты,   мелкая   буржуазия,   все   вспомогательные

грганизации —показали   свое одобрение политике   вашего пра-

•гельства и вашей коліліунистической   партии   по отноше-

- ■ j^ffenaHUit. Каждое упоминание об '■ этем- встречало- ■ еди-
нМушныеУуЪЩескания.

Мы кончаем\письмо. Многое хотрмі^бы лгы рассказать

вам, но в однолг письме это^а&»9€можно .     N~"~~
Примите наши крепкие объятия, которыми. мы бы хо-

тели обнять всех советских рабочих. Это объятия солидар-
ности с вашей деятельностью, с вашей политикой.

Теперь, как и всегда, мы проводим в жизнь политику

нашего Коммунистического "Интернационала, которая поддер-
'живается без исклгочения всеми рабочими.

Члены  социалистической партии —12 подписей.
Письмо было получено 19 декабря 1936 года аспирантом ист-

фака—-т. ' Кухарскилг. Прислано это письмо в' ответ на письмо
группы студентов истфака.

Николай Островский навсегда .останется в памяти трудящихся

Прощай Островский
Смерть неоднократно от-

ступала перед бесстрашием
и несгибаемой волей Павла
Корчагина. Колоссальным
волевым напряжением Ни-
колай Островский побеж-
дал свои болезни, отстаи-

вая свое место в боевом
строю. И разбитый страш-

ной болезнью, слепой, он

сумел вернуться в строй

бойцов, уже с оружием

художественного слова.

Прикованный к постели,

сквозь угасшие глаза, он

видел свою родину, кото-

рой до конца отдал свою

жизнь. В этом парализо-

вайном, измученном теле

неугасимо кипела больше-
вистская страсть к борьбе
и творчеству.

С винтовкой и книгой
войдет Островский в пан-

теон советской литерату-

ры, как боец и писатель.

В образах огромной силы

он воплотил лучшие черты

своего героического поко-

ления. Винтовка Павлуши
Корчагина не знала прома-

ха, книги Николая Остров-
ского с большой яркостью

и силой показали, как за-

калялась сталь сердец юной
гвардии большевиков. По
его книгам наше поколе-

ние учится непобедимому
бесстрашию бойцов.

Смерть застигла его 32-х
лет;    сколько    прекрасных

книг   мог дать   еще люби-
мый    писатель    советской
молодежи... Но смерть не-

у-мшшма, Проіцай, Остров,-,
ский...    В   наших    сердцах

всегда    будут    жить   твои

героические   образы,   твое

имя для советской молоде- -

жи— синоним мужества, бес-
страшия и беззаветной пре-

данности делу .социализма.

Студенты 1 курса:

Альшиц,   Артамонов,
Симонтов,  Лаушкин,
Березный,   Лисицын,
Янковский,   Рензина,

________ Швер, Воеводский.

Памяти Николая Островского
Умер Николай Остров-

ский, писатель-большевик,
сумевший рассказать в сво-

ей замечательной книге о

том, как выросло замеча-

тельное поколение людей,
вынесших на своих плечах

борьбу за победу социа-

лизма в нашей стране. Ис-
тория Павла Корчагина
волнует и поднимает имен-

но потому, что его жизнью

руководит страстная вера

в победу дела рабочего
класса, из которого он вы-

шел и которому отдал все-

го себя. Его жизнь напре-

станное горение. Он нрост,

без позы, без фраз, поэто-

му его история  так захва-

тывает и так поднимает

читателя. Только такого

склада люди закаляются и

крепнут в обстановке су-

ровой борьбы, лишений и

страданий. Чем труднее об-
стоя|ельства, тем сильнее

становился Павлуша Кор-
чагин. Победа над болез-
нью, над страданиями, твор-

ческая работа больного,
измученного человека еще

более замечательная стра-

ница этой исключительной
жизни. Николай Остров.ский
навсегда останется в памя-

ти рабочего класса, образ-
цом большевистской стой-
кости, воли и оптимизма. '

Б. М. Боровский

-' S

Он будет жить для нас всегда

Скованный параличем,

ослепший, полуживой...
Нет, не таким я его вижу:

МОЛОДОЙ,   ПОЛНЫЙ   СИЛ,   бОДг
рости и энергии, со сча-

стливым улыбающимся ли-

цом проходит предо мной
Николай Алексеевич Ост-
ровский.

Нет он не болен, этого

не может быть. Боевой за-

дор, стальная энергия, уве-

ренность рвутся из каж-

дой строки его книг. За
ними я вижу его улыбаю-
щееся, жизнерадостное Ли-
цо, зовущее к жизни... .

И вдруг... умер.

Трудно и как-то страшно

поверить этому. Ведь он

еше так недавно жил-, ки-

пел, работал... Работал до

последней минуты жизни,'

наперекор жестокой болез-
ни. Его железная энергия,

горячая воля к борьбе з

великое дело социализма

будут великим примером

для людей нашей свобод-
ной, счастливой' страны,

которую так преданно и*
горячо любил Николай
Алексеевич Островский.

А. Адамович
I

Выставка  памяти О О О о
О о С О Н. А. Островского

V

Как толцко газеты принесли

траурную весть о смерти писа-

теля — орденоносца Николая

Алексеевича ■ Островского, биб-

лиотека им. А. М.Горького при

ЛГУ организовала выставку

посвященную   книге Островско-

го — „Как закалялась сталь"

На ■ выставке представлен ро

ман Островского „Как закаля

лась сталь" в шестнадцати раз

личных изданиях и многочис-

ленные отзывы о романе и са

мом писателе.

%

ПО ЗАПАДНОМУ КАЗАХСТАНУ
(Из записной книжки  геолога практикантки)

На маленьком полустанке,

не доезжая Ияецкой Защиты,
поезд стоит одну минуту.

Поселок „Мертвые Соли".
Но это только название,

поселок вовсе не мертвый,
люди живущие здесь — живые,

советские люди. Пять нацио-

нальностей, крепя дружбу
народов СССР, работают в

колхозе имени „9 января":
русские, украинцы, немцы,

казахи и цыгане.

Зажиточно живут колхоз-

ники. Много богатств в кол-

хозе: молочная ферма, птице-

ферма, свиноферма; в степи

пасется много скота.

Тепло встречают нас кол-

хозники. Расспрашивают, как

добывают нефть, какие при-

знаки ее в этом районе; про-

сят притти на собрание, рас-

сказать. Здесь живем мы ме-

сяц. Днем работаем в поле,

вечером беседуем с колхоз-

никами.

Едем дальше в глубь ка-

захских степей.
Нефтяной промысел „Джак-

сы-Май", что значит —хоро-

шая нефть. Геологическая
структура заставляет предпо-

лагать здесь наличие нефти.
Проводится ряд работ: гра-

виометрическая съемка, бу-
рение. День и ночь работа-
ют, оборудованные по послед-

нему слову техники, буровые
вышки— сверлят недра.

70 проц. рабочих на про-

мысле — казахи. Они постигли

сложную технику бурения и

твердо усвоили, что „Май*-
нефть нужна стране. Еще не-

давно, полуголодные, они ко-

чевали по .степям,- не зная о

тех богатствах, которые хра-

нятся в недрах их родного

Казахстана. Сейчас они ква-

лифицированные буровые ма-

стера, шоферы и т. д,        ^

В юрте бурового мастера

собрались рабочие первой
смены послушать радио. В
отдаленных степях Казахста-
на услышали все Москву и

встречу героев Чкалова и

Байдукова правительством и

жителями Москвы.

„Джаксы", — говорит смуг-

лый рабочий, — большой- сме-

лый человек, герой".

В Казахстане много дорог.

Они идут в разные стороны,

то широкие, то узкие—тро-

пинки. Наш шофер казах—раз

бирается в этих степных до-

рогах не хуже любого дис-

петчера. Вот уже двадцать

часов грузовик несет нас по

выжженной, безводной степи.

Изредка покажется аул, из

юрт выбегают женщины и по-

луголые загорелые ребятишки
с собаками — посмотреть на

проезжающих.

Ночь, холодно. Таков кли-

мат: днем жара, ночью — нуж-

на шуба. Натягиваем все, что

можно и все-таки щелкаем

зубами. Одна мысль — со-

греться. И вдруг, как в сказ-

ке: среди безлюдной степи

море электрических огней.
Перед нами поселок нефте-
провода: Хорошие постройки,
электричество и, главное, теп-

ло. Через 20 минут сидим на

коврах и, подушках у госте-

приимных казахов, пьем чай
вприкуску с баурсаками (на-
циональное      казахское    ла-

комство) и ведем разговорах
хозяевами.

Через час нетерпеливый
автомобильный рожок уже

сзывает пассажиров. Снова
сгепь. На третьи сутки мы

у цели.

Огромное Индерское озе-

ро покрыто самоосадочной
солью. В глазах рябит от

снежно-белого поля, сверкаю-

щего на солнце. Солнце, соль,

соленая вода и ни капли— прес-

ной. Работая в степи, ста-

раемся ничего не есть днем,

чтобы не захотеть пить. Ве-
чером на один час оживле-

ние: в землянки, палатки,
юрты возвращаются с поля

рабочие, геологи, ; топографы,
подрывники. У юрт уже ды-

мятся костры: готовится

ужин. Залилась гармошка и

шофер Мотин завертелся в

разудалом краковяке.

Много лет подряд старые

геологи ездили на Индерское
озеро, писали труды, заметки

о стратиграфии и тектонике

озера Индер, спорили о воз-

расте гипсов, слагающих Ин-
дерское озеро,— но вот при-

шли советские геологи, при-

шли    большевики   и увидели

то, чего не видели старые

ученые: Среди гипсов совет-

ские геологи обнаружили
минералы барита, нужные

для промышленности и обо-
роны. Открыто второе место-

рождение в мире (еще 'есть

такое месторождение в Гер-
мании). И вот уже на берегу
Урала рождается город. Его-
рах строятся штольни, шахты.

Закипела жизнь в пустынной
степи. И доска учета около

конторы говорит цифрами,
фактами, людьми о перевы-

полнении плана добычи ба-
ритов.

М. Хашова.

По следам наших
выступлений   *

„Так изучают политэкономию

физики' 1,
В ответ на помещенную под

этим заголовком статью о

чтении препод. Трофимовым
лекций на физическом фа-
культете (№ 33 газеты „ЛУ")
учебная часть университета

сообщила, что преподаватель

Трофимов от работы в ЛГУ
освобожден.
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S Больше размаха,
Сегодня мы печатаем ряд

писем, которые свидетель-

ствуют, что студенческая са-

модеятельность у нас далеко

не на должной высоте. Ее
главный недостаток — слабая
массовость. Из 5 тысяч студен-

тов самодеятельными круж-

ками охвачено максимум 150
чел., второй недостаток-

скверные условия работы
кружков. Оба эти вопроса

находятся в органической
связи и упираются в основ-

ной тормаз развития само-

деятельности в ЛГУ — отсут-

ствие помещений. Универси-
тет должен иметь свой клуб—
вот центральная задача всей
культурно-массовой работы.

Но отсутствие помещений
не может служить объектив-
ной причиной для снижения

ответственности профкома и

комсомольского комитета

ЛГУ за состояние самодея-

тельности. Можно было сде-

лать значительно больше,
чем это мы имеем сейчас. Не
надо забывать, что самодея-

тельность, организация куль-

турного, интересного, досуга

—основной участок культур-

но-массовой работы среди

студенчества.

В стенах университета есть

немало талантливых певцов,

музыкантов, чтецов, плясунов.

Надо не только выявлять, их,

но и систематически работать
с ними, дать им возможность

повышать свое мастерство,

мания надо уде-

лять .дарованиям, выявлен-

ным на прошлогодней олим-

пиаде.

У нас большое распростра-

нение получили танцеваль-

ные школы. Это неплохо. Но
плохо, что они обучаюттоль-
ксѵ заподно-европейским и

ЛЦльным танцам. Совершенно
нет кружков, культивирую-

щих народные танцы.

Надеемся, что   наши  мате-

выше качество!
риалы найдут соответствую-

щие' отклики, как у студен-

чества, так и у общественных
организаций, и послужат толч-

ком к большему размаху и

повышению качества нашей
самодеятельности.

Несомненный интерес пред-

ставляет помещенный нами

в этом же номере материал

об удачном вечере на втором

курсе истфака. На примере

этого вечера надо учиться ор-

ганизовывать интересные, со-

держательные вечера.

Создать студии лучшие

Я очень люблю стихи. Осо-
бенно захватывают стихи,

когда читаешь их вслух, ощу-

щая их музыкальное богат-
ство и красоту формы. Это
я понял занимаясь в речевой
студии ЛГУ, где мы учимся

не только понимать смысл

каждого стихотворения, но и

передавать слушателям его

эмоциональную насыщен-

ность.

Работая над каждой стро-

кой стиха, мы учимся рас-

крывать в интонациях его

смысл, выявлять его звуко-

вое богатство. Занятия в сту-

дии повышают наш культур-

ный уровень - и улучшают

технику речи.

Студией руководит актер

Дальский. Он с любовью

относится к своему делу,

много- работает с каждым

студентом     в      отдельности

Нельзя не отметить пло

хих условий, в которых вы-

нуждена заниматься студия.

Для студии отведена аудито-

рия истфака, у лестницы, где

постоянный шум, срывающий

работу.
Ю. Леви

Шахматисты в патовом  положении
Пат, —так называется без-

выходное положение короля

на шахматной доске. В по-

добном положении находятся

сейчас шахматисты универ-

ситета, которым негде соби-
раться, негде играть. Правда,
шахматистам с недавнего вре-

мени отведено „помещение" —

лестничная площадка под

актовым залом, заваленная

различным хламом. Ясно, что

в таком помещении, да еще

под шум, доносящийся из

актового зала, никакой полно-

ценнной работы проводиться

не может.
У нас на истфаке нет по-

мещения для шахматистов, и

что еще хуже, —ни единого

комплекта шахмат. А на фа-
культете насчитывается до

ста человек шахматистов.

Ни один факультетский
турнир до конца, не доведен.

Шахматное движение в уни-

верситете идет по нисходя-

щей. Шахматные и шашечные

кружки не работают. В этом

{-значительная вина кафедры
физкультуры, которая ни в

какой мере не поддерживает

начинаний шахматистов. Об-
щую картину развала шахмат-

ной работы дополняют тен-

денции шахматного комитета

самораспуститься, ссылаясь

на объективные причины не-

возможности работать. Это
говорит о неработоспособ-
ности шахматного комитета.

Даже и при таких условиях

можно было бы сделать боль-
ше, чем сделано.

Надо выделить аудитории

для шахматистов, в опреде-

ленные дни назначая туда

своих дежурных, устраивать

матчи, сеансы, шахматные

вечера и т. п.

А о том, что шахматные

силы у нас не плохи свиде.-

тельствует недавняя блестя-

щая победа шахматистов ЛГУ

над шахматистами ЛИИ.

Трайнин.

Фотолюбители вынуждены

бездействовать
У нас на первом курсе

истфака 6 фотолюбителей.
У всех ребят большое жела-

ние повышать свое мастер-

ство в специальном кружке.

Кружка нет и не один кру-

жок решает дело, нужна фо-
толаборатория. Нам негде

работать, негде проявлять

свои снимки. В начале учеб-
ного года я поднимал этот

вопрос. Профком обещал со-

действие, но и на сегодня

нет ни кружка, ни лабора-
тории.

Фотолюбители (а их у нас

немало), которые могли бы
работать с пользой и для

себя, и для университета — вы-

нуждены бездействовать Фо-
тотеки, фотовыставки, стен-

газеты—все это широкое по-

ле для деятеіьности фото-
любителей. Отсутствие лабо-
ратории и кружка, в котором

мы могли бы повышать свою

квалификацию, срывает нашу

работу.                           И. П.

ЗА КУЛИСАМИ ДРАМКОЛЛЕКТИВА
Я с детства увлекаюсь сце

ной. Играл в пьесах в школе,

на заводе и вот уже второй
год состою в драмкружке

университета. С нетерпением

жду дня кружковых занятий.
Они стали неотъемлемой ча-

стью моей жизни. Работа в

драмкружке, кроме сцениче-

ских навыков, помогает мне

знаком иттгстг-" с~ образцами
классической драматургии.

Так, я познакомился с отдель-

ными произведениями Шек-
спира, Мольера и- Сервантеса.

Сейчас мы работаем над

сервантесовским спектаклем

из трех его интермедий, на-

писанных в раннем периоде

творчества. Как мы справим-

ся с этой работой покажет

наш спектакль в юбилейные
дни университета. В прошлом

году наш спектакль получил

хорошие отзывы. Постараем-
ся, чтобы мнение о нас не

изменилось.

Наши успехи были бы не-

сомненно выше, если бы мы

имели больше внимания к

нам общественных органи-

заций. Нашу работу тормозит

отсутствие помещена?.. Мы
занимаемся в зале рабфака
на положении гостей, к ко-

торым хозяева отнюдь не

приветливы> Кроме того, там

не имеется рояля. Прихо-
дится иногда .проводить ре-

петиции на квартирах круж-

ковцев.

Нужно, чтобы профком
имел более четкую догово-

ренность с рабфаком о наших

занятиях. Уместно также

спросить у    т.   Сажина:    где

билеты в театр, обещанные
кружковцам в начале года?
Если не выполнимо —не обе-
щай, обещав — выполняй.

Недостаточное внимание

профкома к самодеятельно-

сти сказалось на том, что

сейчас растеряны дарования,

выявленные на прошлогодне?
олимпиаде. Где они, какра-

ботают над повйшени£.;<Гсвс
го мастерства? Большинство
из них в кружк-ах не состоит,

а спеА-аальнсж учебой, зани-

мается, псК моему, только

одна Мойжес.
Мы любим свою работу

и хотим работать^, но тре-

буем большего внимания. А
главное, чтобы это внимание

выражалось не в обещаниях,
а в делах.

Смирнов

БОЙКИЕ НЕРЯХИ И НЕБРЕЖНИКИ
Товарищам, пришедшим в вуз

из средних школ, хорошо па-

мятно известное письмо А. М.
Горького к пензенским школь-

никам в октябре 1935 года,

справедливо укорявшее их за

безграмотность, Алексей Мак-
симович писал: „Стыдно учени-

кам 4-го класса писать ...мало-

грамотно, очень стыдно. Необ-
ходимо, чтобы вы, а также по-

добные вам бойкие неряхи и

небрежннки, постыдились своего

неуменья ясно выражать свои

мысли и своего незнания грам-
матики".

Могут сказать, что письмо

касается школьников, причем

школьников 4 класса, зачем же

об этом говорить? Но говорить

надо и говорить — полным голо-

сом.! Нельзя не признать, что

письмо это касается и нас—

как студентов, так и работни-

-ков нашего университета. Нель-
зя не признать, что „подобные
им (пензенским, четвероклассни-

кам) бойкие неряхи и небреж-
ники" имеются и у нас. Вот
ряд примеров.

Студентам    1  курса   истфака

роздали программы по истории

Древнего Востока и по истории

доклассового общества. Просто
„жуть охватывает", когда начи-

наешь с ними знакомиться. Не
хочется верить, что они даны

по указанию руководства фа-

культета крупнейшего высшего

учебного заведения. Но это вер-

но, это факт. Факт, что вместо

обозначения времени реформ
Урукагины 2800 — 2790 годами

до нашей эры программа по

истории Древнего Востока отно-

сит их к ...270 году нашей

эры (!), что начало древнего

царства в Египте вместо 3000 г.

до нашей эры отнесено к 5000 г.

до нашей эры, что начало 19-й
династии вместо 1320 г. до н. э,

отнесено к 320 г. до н. э. и

т. п. Могут сказать, зачем

придирки, разве не возможны

опечатки? Да, опечатки возмож-

ны; но кто сказал, что они не-

избежны и полезны, тем более,
для студентов-новичков? Но де-

ло не только в „опечатках".
Кроме „опечаток" программы

содержат грубейшие орфогра-
фические   ошибки В ПОДЛИННОМ

смысле этих слов. В трех листах

той же программы говорится о

„приемниках" царей> вместо

правильного написания слова

„централизация" фигурирует

„централизация", вместо ослаб-
ления Вавилонии говорится об
„ОСЛОбленин" ее. Стоит ли до-

казывать, что приведенные при-

меры могут только укрепить

безграмотное письмо тех сту-

дентов, которые сомневаются в

написании этих и многих других

слов.

В ; ряде случаев допущена

величайщая небрежность в са-

мом оформлении предложений.

Такими выражениями, как „ра-

бы-Д0Н0СЧИКИ" вместо „рабы-
должники", „ДѲСПОСТИЗм" вместо

„деспотизм", „уисление" вместо

„усиление" и множеством дру-

гих, пестрит программа. Часто
встречаются , примеры непра-

вильного согласования отдель-

ных слов в предложении, напи-

сание названий городов с ма-

ленькой буквы и т. п. Я уже

не говорю об извращениях в

написании имен, — к этому мы

уже привыкли. Всего в програм-

ме по истории Древнего Восто-
ка содержится свыше 25 оши-

бок. В школе же за 10— 13 оши-

бок ставят «очень плохо", если

написать сочинение, равное по

объему количеству страниц про-

граммы.

В программе по истории до-

классового общества ошибок

меньше, но и они не настолько

малы, чтобы о них не упомя-

нуть. Опорные дисциплины это-

го курса истории озаглавлены

„СПОРНЫМИ" дисциплинами. Да-
лее предлагается изучить „вы-

рождение религиозных пред-

ставлений" в древнейшие перво-

бытные времена. В программе

неправильно озаглавлен целый

ее отдел (написано „палеолит",
а говорится о „неолите" — в

пункте 10-м программы). В ка-

честве литературы рекомендуют

читать не Л. Моргана, а како-

го-то Л. Морна...
тенограм

щ мы п

жится также немало ошибок,

которые в ряде случаев явно

искажают смысл (напр. гово-

рится об освобождении Ассирии
от митанийского ига не в сере-

дине второго, как нужно, а в

середине третьего тысячелетия

что неправильно).
Многочисленные  объявления,

„пекущиеся, как блины", так же

В стенограммах    лекций,   ко-

торым^,   мы пользуемся,  содер-

очень часто грешат ошибками.

Мы не коснулись в этой

статье грамотности самих сту-

дентов. Но думается, что было

бы правильным обратить самое

серьезное внимание руководст-

ва, в частности исторического

факультета, всех общественных
организаций и . всех тех, кто

имеет какое-нибудь касатель-

ство к делу распространения

письменных материалов среди

студентов, на то, чтобы все они

строжайшим образок проверяли

эти материалы с точки зрения

их абсолютной грамотности и

призывали к порядку тех не-

рях и небрежников, которые

распространяют среди студен-

тов безграмотно размноженные

программы, конспекты и прочие

материалы, путая студентов и

мешая их борьбе за грамотность.

Вопрос этот не мелочный. Ре-

шение его необходимо для того,

чтобы' от нас, студентов такого

вуза как ЛГУ им. А. С. Бубно-
ва, можно было потребовать от-

личную грамотность. А требо-
вать это от себя и от других

наш прямой, долг перед страной.

Студент 1  курса истфака

Ал. Воронин.
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Письмо
из Иркутска.

Товарищ редактор!

Хотя и нерегулярно, но я

Вашу газету „Ленинградский
Университет" получаю и,

кап правило, прочитываю ее

от начала до конца. Вот. на-

пример, передо мной номер от

21 ноября; прочитал его и

сожалею, что мал.

Хочется узнать все, что

есть нового в таких универ-

ситетах, как ваш; ведь он у

вас большой и людей в нем

учится много.

А наш университет моло-

дой и не так велик. Отстоит
ои от вас на о тысяч с лиш-

ним километров. Далековато,
поэтому разные новинки при-

ходят к нам с опозданием.
• Мне хотелось бы узнать,

как у вас работают студен-
ческие научно-исследователь-
ские кружки, кто непосред-
ственно ими руководит и

направляет их работу. Этот
участок у нас слаб. Нам хо-

чется, чтобы вы в этом во-

просе как-либо   нам помогли.

Редактор газеты „За науч-

ные кадры".

Монахов А. П.

Редакция „ЛУ" обращается
ко всем студентам работающим
в кружках СНО и к руководи-

телям кружков с просьбой, че-

рез нашу газету, поделиться

опытом своей работы со сту-

дентами Иркутского универси-

тета.

СНО химического факультета
Работа химического сту-

денческого научного обще-
ства протекает по несколь-

ким линиям: работа отдельных

студентов в лабораториях,
регулярные занятия несколь-

ких кружков, помощь обще-
ственным организациям уни-

верситета по работе в школах.

В лабораториях работают
28 студентов, главным обра-
зом — 5 и 4 курсов. Большин-
ство из них работает в не-

органических лабораториях
химического института.

Отношение к работе у всех

серьезное. Отдельные работы
представляют большой прак-

тический и теоретический ин-

терес.

Таковы, например, работы —

студента 5 курса И. Поддуб-
ного —„Определение тяжело-

го водорода в смеси газов

методом измерения теплопро-

водности", студента 5 курса

Ария— над соединениями трех-

валентной меди. Семь студен-

тов только приступают к ра-

боте —знакомятся с соответ-

ствующей литературой, изу-

чают приборы и пр.

Регулярных кружков на

факультете четыре: реферат-
ный кружок (1 курс), кружок

по истории химии (1 курс),
кружок по изучению невод-

ных растворов (4 и 5 курсы),
кружок изучающий электрон-

ные теории в органической
і химии (3 курс).

Кружки первого курса за-

нимаются один раз в месяц.

Кружок по неводным раство-

рам недавно организован; бы-
ло только одно занятие.

Большой интерес, впрочем

почему-то исключительно у

студентов 3 курса, вызывает

кружок по изучению элект-

ронных теорий органической
химии (руководитель А. Ра-
зумовский). Прошло три за-

нятия кружка.

Наконец, следует указать,

что СНО выделяет доклад-

чиков для проведения науч-

ных докладов-бесед В; при-

крепленной к университету

школе.

Большим минусом в работе
химического СНО является

разобщенность его с СНО
других факультетов.

Весной прошлого года вы-

двигались интересные проек-

ты о совместной работе фа-
культетских СНО, о ком-

плексной разработке исследо-

вательских тем, об организа-

ции докладов на СНО других

факультетов и пр. и пр,

Все эти начинания так и

остались начинаниями, ничего

конкретного сделано не было.
Было бы интересно услы-

шать мнение СНО „физфака,
биофака и геологб-почвенно-
географическо.го факультета
по этому ндГсущному и важ-

ному вопросу.

~^          Б. Рубаненко.

ѵ
Ассамблея" п □ □ □ □ я^п а

дна историчешшм» факультетеп

Участник*? этого вечерка
должны был-Нч перенеслись

на двести_с лйшндай--яёт на-

зад. Вечер был выдержан в

стиле Петровской ассамблеи,
подчинен единому замыслу.

В этом ^ была главная цен-

ность вечера богатого ини-

циативой и остроумными вы-

думками.

Вашу руку читатель, прой-
демтесь по залам ассамблеи,
Вы увидите много удивитель-

ных вещей.
Вот прогуливается важный

боярин Шереметев с ино-

странным офицером Лефор-
том; плавно выступает кня-

гиня Голицына с дочерью ге-

нерала Вейде. ,, Княгиня Го-
лицына" никто иная, как вто-

рокурсница Стрельцина, а па-

стор Глюк —проф. Греков. На
этом вечере все условно, но

никто не разочаровывается.

На стенах Вы можете про-

честь выдержки из „Юности
честное зерцало" для „сту-

диозов". Остроумно состав-

лены „Ведомости об учеб-
ных и иных делах". Немало
смеха и веселых замечаний
вызывают шаржи из, .Галереи
знатных людей 2-го курса".

Множество любопытных
осаждают „кунсткамеру".
Здесь можно увидеть немало

диковинок: увесистые камуш-

ки, которые Демосфен пола-

гал себе в рот, первые очки,

изготовленные тульским ма-

стером Демидовым, борода,
отрезанная Петром у бояри-
на Колычева и друг. Эти до-

стопримечательности, увязан-

ные в пояснениях с делами

людей курса доставляют   не-

мало веселых минут   посети-

телям кунсткамеры.

Биллиардная комната, ком-

ната для любителей патефон-
ных концертов, — везде что

нибудь интересное. Над ком-

натой шахмат надпись: „Здесь
куранты читают".

„Главное действо" проис-

ходит в зале, — выступает

,, театр имени Куншта''. Ос-
троумное „обозрение" вызы-

вает дружные аплодисменты

зрителей. Зело много веселья

учиняет „летопись Алексашки
Турчинского".

Выступают подшефники из

школы подплава. Прекрасный
певец Краснофлотского ор-

кестра, Гоготов, поет песен-

ку о „Веселом ветре", ее при-

пев подхватывает весь зал.

Показательная пара Мой-
жес и Лазуркина исполнили

церемонный менуэт. Начались
общие танцы. Поют, играют

в биллиард, шахматы, отга-

дывают викторины. Фрейлины
обносят гостей „заморскими

явствами". Гостей много, нет

только привычной гостьи мно-

гих студенческих вечеров —

скуки.

На плакате, представляю-

щем историческую справку,

написано: „Первая ассамблея
состоялась у генерала-адми-

рала Апраксина 7 ноября
1718 г... вторая, ассамблея 17
декабря 1936 г. у господина

Второго курса"...
Надо отметить фамилии

инициаторов вечера, прило-

живших много труда для его

организации, это: тт. Зежда,
Прицкер, Рит. Гершов и др.

Витухновский, Л. Алыииц

В кружке политучебы
IV курса ГПГ.

Кружок № 12, которым ру-

ководит тов.Никифоров, про-

вел 7 занятий. Посещаемость
за это время 87,5 проц. Эта
плохая посещаемость объяс-
няется тем, что из 12,5 проц.,

т. е. 14 пропусков, два сту-

дента Иванов и Лычагин
имеют по 5 пропусков каж-

дый. Остальные товарищи

посещают занятия хорошо.

Вначале были опоздания, сей-
час они почти изжиты.

16 декабря после занятий
было Проведено обсуждение
работы кружка, на котором

обменялись мнениями слуша-

тели и руководитель. Кру-
жок в целом высказался за

то, чтобы готовясь к заня-

тию работать по первоисточ-

никам, но читать и учебник,
чтобы систематизировать ма-

териал.

Шельпякова.

нинграда по баскетболу.
После неудачной встречи

12 декабря с ЛИПС'ом, где

команды ЛГУ потеряли 9 оч-

ков, выиграв только женски-

ми командами, последняя

игра с ЛИИ, от которого

ЛГУ отстал на 9 очков, обе-
щала быть особенно напря-

женной.
18 декабря в спортзале

ЛГУ встретились два претен-

дента на второе место — ЛГУ
и ЛИИ. Чтобы выйти на вто-

рое место командам ЛГУ
нужно было выиграть мини-

мум 4 встречи.

Началась игра. Усиленная
новыми игроками, наша 3-я
команда в напряженной борь-
бе победила 3-ю команду ЛИИ
со счетом 22:18.

Вместо второй команды вы-

ходит на поле первая жен-

ская команда ЛИИ, предвидя

это, наша первая команда в

полном составе также выхо-

дит за вторую. Долгое время

счет остается 0:0, ни одна

команда не подпускает к коль-

цу. Наша команда играет с

большим напором, чувствует-

ся желание выиграть во что

бы то ни стало. Это вскоре

подтверждается и счетом, не-

сколько мячей в нашу поль-

зу. С небольшим" преимуще-

ством кончается первый тайм.
Во втором тайме наша коман-

да играет еще увереннее. Пе-
реставленная из 2-й команды

Гущина, хорошо сыгралась с

Полевой и Наумт)&ой-и-х~тпг
пасовок бьет без промаха по

кольцу из под щита: Игра
кончается со счетом 17:12 в

пользу ЛГУ.
Встреча вторых мужских

команд не представила боль-
шого интереса. Команда ЛГУ
не оказала достаточного со-

противления и ЛИИ вышел

победителем со счетом 49:10.
Игра первых   женских   ко-

Баскетбол

ЛГУ НА ВТОРОМ МЕСТЕ
18 декабря закончились со- 1 манд, т. е.  фактически,   вто-

ревнования     на     первенство ірых,    прошла   тоже   неинте- ^

вузов первой группы   г.   Ле- ресно.   Команда   ЛГУ   легко/-

выиграла, хотя играли неваж-

но. Хованская неплохо била
по кольцу, но очень много

водилась, хотелось все время

ей бить самой. В такой ответ-

ственной игре нужно было

свое честолюбие придержать.

Очень хорошо держалась на

защите Таня Васковская и

неплохо играла Римская-
Корсакова. Результат игры

15:6 в пользу ЛГУ.
Первым мужским командам

предстояло решить исход

борьбы за второе место.

Игра начинается в стреми-

тельном темпе. Пронкевич и

Николаев сразу открывают

счет в нашу пользу. На про-

тяжении всего первого тай-
ма противник бьет но коль-

цу только штрафные; защита

-«-Уралов и Васильев пре-

красно держат нападение

противника, не давая ему

играть.

Иная   картина   во   втором

тайм,е. Противник быстро вы-

равнивает счет и увеличивает

его в свою пользу. Наши не-

сколько   теряются.   Игра   gfe

идет. Лишь в последние mW
нуты команда снова начинает

играть в стремительном тем-

пе    и    счет     выравнивается

Пронкевич   бьет    штрафной
удар —мяч в кольце, и время

кончается. Счет 25:24 в поль-

зу ЛГУ.
Результат матча 13:3 в

пользу ЛГУ.

По общему количеству оч-

кОв    на   первом   месте   Тек-"'
стильный институт, на втором

—ЛГУ, на третьем —ЛИИ.

.Своей победы команды ЛГУ
добились благодаря регуляр-

ным тренировкам за все вре-

мя соревнования с прекрас-

ным тренером В. Курковым и

хорошей дисциплине — не "бцг ■

ло ни одной неявки.           ф

Ю. Андрееа

*>

По столбцам вузовских газет
О В № 42 от 14 декабря с. г.

газета Московского государст-

венного университета „За Про-
летарские кадры" рассказывает

о работе профессорско-препо-

давательского состава МГУ в

подшефных частях РККА. За
истекший год научные работни-
ки МГУ прочитали в частях

РККА — 126 лекций. Особенно
большую работу провел коллек-

тив географов МГУ.

О В № 20— 21 газета Казан-
ского государственного универ-

ситета „Ленинец" пишет: „По

инициативе жен научных работ-
ников—3. М. 'Сингалевич, К. Е.

Яковкиной и Р. К. Камай
17 ноября в университете был
проведен художественный вечер,

весь сбор с которого (1500 руб.)
поступил в фонд помощи жен-

щинам и детям испанских ра-

бочих".

Почему перенесли телефон?
В общежитии № 2 , Пауч-

ка" был телефон общего поль-

зования. Четыреста жителей
общежития привыкли к этому

культурному удобству и всег-

да могли созвониться и по

своим личным, и по общест-
венным делам. Но этому удоб-
ству решили положить конец,

и перенесли телефон в кан-

целярию коменданта.

Почему? Кто распорядил-

ся?.. Никто не дает точного

ответа. Обещают поставить

для общего пользования ав-

томат. Но и автомата до сего

времени нет.   При том, авто-

мат дает возможность звонить

только из „Научки", в„Науч-
ку" же звонить будет невоз-

можно.

Просим редакцию выяснить

на каком основании т. Гусев
снял телефон общественного
пользования и повесил его у

себя в канцелярии.

Кутяйкин, Иванов
От редакции: Редакция

.ЛУ" считает снятие телефо-
на общею пользования из вести-
бюля общежития и перенесение
ею в конторку коменданта не-

правильным. Ждем объяснений
от проректора ЛГУ по адм.
хоз. части тов. В. С Балаба-
новича.

Извещение.
4 января 1937 г., в 8 час. вечера

в аудитории № 52 (главное здание)
состоится публичная защита диссер-

тации на ученую степень кандидата-

почвенных наук аспиранта Глазовскойг
М. А. — „Материалы по изучению поч-

венного комплекса Нижнего Завол-
жья".
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